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En un hotel con encanto de esos
que dan muy buena fama a la
planta hotelera granadina, el
consejero de Turismo, Comercio y
Deporte, Luciano Alonso, desgra-
na la nueva era de Sierra Nevada,
que hoy mismo inaugurará de for-
ma oficial, y las nuevas estrate-
gias para la búsqueda de turistas
que aprecien la excelencia y la ca-
lidad de la oferta de Granada. To-
do, después de un puente festivo
marcado por la huelga salvaje de
los controladores aéreos, que ha
echado por tierra las previsiones
turísticas de la mayoría de las ciu-
dades andaluzas.
–¿Cómo ha afectado al sector tu-
rístico el plante de los controlado-
res?
–Estamos ante una situación muy
grave, intolerable. Espero que,
haciendo en un ejercicio de res-
ponsabilidad, los controladores
piensen en los turistas, en los des-
tinos turísticos nacionales y en
una industria que es el motor de la
recuperación económica de este
país. El gobierno español esta ac-
tuando con celeridad y con rigor,
para buscar soluciones a este
chantaje de los controladores a
los ciudadanos.
–Peseatodo,laprovinciadeGrana-
da y Sierra Nevada han salido bas-
tante bien paradas. Desde que la
Sierra entró a formar parte de la
Consejería, se ha convertido en la
joya de la corona. Se ha intensifica-
do la promoción, se ha llevado a ca-
bo un plan de desestacionaliza-
ción... ¿Qué otras novedades le es-
peranalaSierra?
–Lo primero que hemos hecho es
darle otra orientación, un nuevo
tiempobasadoenquelaConsejería
tienelostreselementosfundamen-
tales que tiene la Sierra: turismo,
comercioydeporte.Desdeesacon-
cepción, lo que nosotros hacemos
primero es un análisis de lo que la
Sierra necesita, de las decisiones
imprescindibles que hay que tomar
si queremos que juegue el papel
que creemos que tiene que jugar.
Se han tomado decisiones en con-
cepto de infraestructuras, como to-
das las relacionadas con la Univer-
siada, en un periodo cortísimo de
tiempo y con una inversión supe-
rior a 10 millones de euros. En esas
actuaciones buscamos un concep-
to de seguridad como elemento
fundamental que también pongan
a la Sierra a nivel competitivo. La
segundadecisiónsehacentradoen
lapromoción.
–Y¿enquésehatraducido?
–Sierra Nevada ya no es una acom-
pañante habitual, sino una estre-
lla. Ahora tenemos un concepto de
promoción mucho más alto, que va
en acciones directas al consumi-
dor, como hemos hecho en todo el
Reino Unido. Pero es que además
hemosidoadossitiosquenospare-
cen claves: Lisboa y Madrid. La Sie-
rra tiene ahora su espacio en el sis-
tema de promoción dentro de la
gran estructura de Turismo Anda-
luz. Nuestro planteamiento con
Sierra Nevada es de que queremos
jugar en Champions. Y para eso la

promoción tiene que ser la mejor.
La tercera decisión está relaciona-
da con el deporte. Tiene que haber
cada vez más gente que aprenda a
esquiar. Ya no nos conformamos
con que la gente aprenda con nie-
ve, sino que trasladamos el apren-
dizaje al verano y lo convertimos
en una opción de ocio muy intere-
sante para el turismo familiar, que
encuentra en la provincia unos ali-
cientesquenosonfácilesdeencon-

trar en otra. El año pasado se pudo
esquiar con nieve, pero para este
verano vamos a habilitar una pista
sintética estable. Será una opción
deturismofamiliar:puedenapren-
der a esquiar, hacer turismo de na-
turaleza oturismocultural, porque
estás a un paso de esa inmensidad
queeslaAlhambra.
–¿Esassonlasbasesdelplandede-
sestacionalización que comenzó el
añopasado?
–Empezamos a buscar siempre la
posibilidad de extender el ámbito
deportivo, que sean muchas más
las personas que empiezan a es-
quiar. Y, en ese interés la Sierra no
puedecentrarsesóloenlatempora-
da de invierno. Es por lo que esta-
mos diseñando toda una estrategia
de cambio de cara al verano. Todo
estoformapartedelPlandeMarke-
ting de la Consejería, que dice que
queremosunturistaconunamayor

capacidad de gasto, mejor distri-
buido en el tiempo y también geo-
gráficamente. Ya no nos conforma-
mos con un turismo de sol y playa,
sino que vamos a todos los segmen-
tos. La Sierra es el referente de nie-
ve de los Pirineos para abajo. En esa
ideanoshemosempleadoafondoy
vamos a seguir. Por terminar, en ju-
nio haremos lo que nos queda de la
Universiada, con lo que ya estare-
mospreparadosparalacita.

–¿Va a abordarse este año el tema
de los accesos o se va a poner en
marcha algún proyecto nuevo res-
pectoalasurbanizaciones?
–Nosotros lo primero que hemos
hecho ha sido aumentar en 600 los
aparcamientos y ya estamos ha-
blandodeuntotalde1.600aparca-
mientos. También hemos mejora-
do la accesibilidad con una mejor
coordinación con el servicio públi-
co de autobuses. En este momento
no nos planteamos ninguna otra
posibilidad. Urbanísticamente yo
tampoco soy partidario de que la e
aumente. Ahora mismo lo único
que la Sierra tiene que plantearse
es jugar en Champions. Y para ello
hemos tomado las decisiones que
teníamos que tomar en infraes-
tructuras, hemos hecho todos los
cambios necesarios en la zona es-
quiable y hemos hecho una fortísi-
ma campaña de promoción. Nues-

Luciano Alonso. Consejero de Turismo, Comercio y Deporte de la Junta de Andalucía

“La Sierra ahora lo único
que tiene que plantearse
es jugar en la Champions”
La Consejería de Turismo no cree prioritaria ni la puesta en marcha de nuevos
accesos –mecánicos o no– ni el incremento de la urbanización en Sierra Nevada,
que tiene que centrarse en mejorar para seguir atrayendo visitantes

ESTRATEGIA
“Para Andalucía
queremos un

turista con mayor
capacidad de gasto y
mejor distribuido en el
tiempo y geográficamente”

CAMPAÑA
La Sierra ya no es
una acompañante

habitual, sino una estrella.
Ahora tenemos un
concepto de promoción
mucho más alto”

Luciano Alonso, durante la entrevista en un hotel de la capital.
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tro objetivo es recuperar esquiado-
res, porque queremos un turista
conesascaracterísticas.
–Así que habilitar un nuevo acceso
noesunproyectoprioritario...
–Ahoramismono.
–Peseatodo,loshotelerosgranadi-
nos siguen reivindicando un medio
mecánico que una la capital con la
Sierra. ¿Habría alguna forma de re-
cuperarelproyectodelteleférico?
–Yo ahora mismo no me lo planteo.
Mis prioridades en la estación son
conseguir una Sierra que pueda es-
tar abierta todo el año; una Sierra
que mejora en infraestructuras y
en equipamientos; y un sistema de
promoción mucho más agresivo
para recuperar el nivel de ocupa-
ción, porque tenemos la legítima
aspiración de volver a estar en tor-
no al millón de visitantes. Y, por úl-
timo,conseguirunaSierraqueesté
preparadaparalaUniversiada.
–Al margen de la Sierra, ¿qué papel
juega Granada en las estrategias
depromocióndeTurismoandaluz?
–Granada juega un papel clave. El
turista del siglo XXI es un turista
que busca experiencias y emocio-
nes. Y cuando vive experiencias y
emociones, repite. Michelle Oba-
ma se acordará siempre de un atar-
decer en la Alhambra, porque vivió
la emoción de ese atardecer, o de
un baile en el Sacromonte. Ya ni si-
quierahablamosdemercadosemi-
sores en el sentido estricto de la pa-
labra, sino que buscamos zonas de
concentración de viajeros que que-
remosconvertirenturistas.Hemos
estado, además de en la World Tra-
vel Market, en las cuatro mayores
superficies de Dublín, Birming-
han, Liverpool y Londres. Estamos
empezando a estudiar los merca-
dos por zonas, buscando una pro-

moción basada en la acción directa
al consumidor. Y ahí tenemos una
potencia muy grande: contamos
con Granada. En un espacio geo-
gráfico y de tiempo tan corto, tene-
mos la Alhambra, Sierra Nevada y
la Costa Tropical. Lo que estamos
diciendo es que tenemos una ofer-
tamuyvariadaconunagranventa-
ja, la extraordinaria calidad. Y eso
es muy atractivo para el tipo de tu-
ristasqueestamosbuscando.

–¿Hay alguna nueva estrategia pa-
racaptarnuevosmercados?
–No sólo la hay, sino que nos está
dando magníficos resultados. No
sé cómo terminará el año, pero en
este momento están creciendo por
encima de los dos dígitos el merca-
do francés, los países nórdicos, Ita-
lia y Holanda. Estos mercados son
los que han tapado el decrecimien-
to de Reino Unido y de Alemania.
La primera estrategia en la que ve-
nimos trabajando desde hace dos
años con mucha intensidad es no
depender exclusivamente del mer-
cadobritánicoyalemán,sinquerer
decirquerenunciemosaellos.Pero
hemos empezado a diversificar la
oferta. También nos está empezan-
do a ir bien en la Europa del Este y
en Rusia, donde vamos buscando
lafidelizacióndeunclientequeha-
bía salido poco, y que ahora descu-
bre, fundamentalmente, la playa y
el sol. Por otra parte, estamos em-
pezado a sembrar en China, que es
muy complicado. Abrir nuevos
mercados es muy lento, pero ese es
un destino a tener en cuenta por la
potencialidad económica del país.
Y el mercado americano también
esunmagníficomercado,quemira
con mucho cariño a Granada. Esta-
mos abriendo nuestros mercados
y, gracias a ello, vamos a terminar
el año con un poquito más de turis-
tas, pero bastante mejor en gasto y
enpernoctaciones.
–¿Se ha superado ya esa imagen
del turistas de ‘bocadillo’, que vie-
nealaAlhambradesdeMálagayni
siquieraduermeenGranada?
–Eso suena más a pasado. El de
ahora es un turista más informado
y,portanto,másindependiente.La
gente que viene a Granada sabe in-
cluso en qué bar se puede tomar

una tapa. Además, ese turista bus-
ca experiencias y emociones, y lo
único que no perdona es que no ha-
ya una calidad y una excelencia,
porque él ha elegido su viaje. Así
quedeesaetapa,lopocoquequeda
seiráacabando.Esaetapapertene-
ceaotroconceptodeturismo.
–La crisis aérea y la pérdida de vue-
los low cost ha generado un debate
de trasfondo. ¿Cada provincia de-
be tener un aeropuerto? ¿Qué pa-

pel pueden jugar terminales pe-
queñascomolagranadina?
–El turista tiene muchas formas de
llegar.Estamosasistiendoaunmo-
vimiento nuevo que no se daba ha-
ceunosaños,elcrucerismo,quees-
tá empezando a jugar un papel
muy importante. Yo sigo insistien-
do en que queremos un turista con
mayor capacidad de gasto. Invita-
mos a la gente a que venga y creo
que se armonizará y se racionaliza-
ráelusodelosaeropuertosandalu-
ces.Loquesípuedodeciresquetie-
nen calidad. Eso no lo puede negar
nadie. Tenemos unos buenos aero-
puertosparatraeraturistas.
–¿Es viable que Granada siga cre-
ciendo como destino sin que lo ha-
gaelaeropuerto?
–En el caso del vuelo de Delta Má-
laga-Nueva York, nadie podía pen-
sar en Costa del Sol que el 70% de
los pasajeros vendría directamente
a la Alhambra. Ese tipo de turista
viene buscando el segmento cultu-
ral que le es más apetecible. Por
otra parte, el ferrocarril también
está empezando a tomar un papel
importante.Ynosparecequeesalí-
neadealtavelocidaddeGranadasí
que será un elemento diferencia-
dor,unantesyundespués.
–Se ha confirmado que el turismo
fueelúltimosectorenentrarencri-
sis.¿Tambiénseráelprimeroensa-
lir? ¿Será 2011 el año de la recupe-
ración?
–Creo que estamos resistiendo me-
jor que otros sectores, eso es evi-
dente. Sin ser ajenos a la crisis, por-
que el turismo es un bien de consu-
mo, y se nota. Pero creo que vamos
a salir los primeros. No será mucho
el número de turistas que aumen-
temos,perosíquehemossubidoen
gastoy,sobretodo,enpernoctacio-
nes, que es lo fundamental. El tu-
rismo será el primero en salir y el
motor del proceso de recuperación
deAndalucía.
–¿Hasta qué punto podrán recupe-
rarse las empresas turísticas de la
guerradeprecios?¿Cómohadaña-
dolabajadadelastarifasalsector?
–Creo que no hay que tirar los pre-
cios, sino mantener la calidad y la
excelencia. Y si nosotros no la man-
tenemos, entraremos a competir
conotrosdestinosmuybajos.Ycon
esos destinos nunca ganaremos.
Nosotros competimos porque te-
nemos una diversificación de la
oferta extraordinaria, porque te-
nemos una calidad y una excelen-
cia, porque tenemos unos profesio-
nalesmuypreparados...
–¿Los destinos baratos nos están
comiendoterreno?
–Esosdestinostrabajanmuchocon
el bajo coste, y ese no es nuestro te-
rreno. Ahí no debemos competir.
Podrán tener infraestructuras, pe-
ro no una capacidad de servicios,
no un ocio complementario, ni un
sistema de vida que nosotros so-
portando a todos los niveles. Tú
vienes con un turismo familiar a
Sierra nevada y las posibilidades
son increíbles: uno puede ir a jugar
al golf, puede montar a caballo,
puede hacer senderismo... Pero
también se puede venir a la Alham-
bra o a la Costa. Y con eso qué ha-
ces,¿tirarlosprecios?Si lostirasno
erescompetitivo.

CRISIS
Creo que no hay
que tirar los

precios. Nosotros
competimos porque
tenemos una oferta
extraordinaria y calidad”

CAMBIO DE TENDENCIA
Lo que queda del
turismo de

‘bocadillo’ se irá acabando.
Esta es una etapa pasada
que pertenece a otro
concepto de turismo”

“Seguimos siendo
el viejo y el nuevo
partido”

Las encuestas desfavorables no
desaniman a Luciano Alonso,
que asegura que todavía “hay
mucho partido por jugar” de ca-
ra a las próximas elecciones
municipales, a las generales y a
las autonómicas. Especialmen-
te, según el consejero de Turis-
mo, “en un momento en el que
el mercado está castigando fun-
damentalmente a los que tene-
mos menos posibilidades eco-
nómicas”. Alonso asegura que
“la situación del mercado hace
hoy más útil y más necesario al
PSOE que ayer”. Seguro de las
posibilidades de su formación
de cara al próximo mes de ma-
yo, el consejero de Turismo in-
siste en que sí que “hay parti-
do”. “Habrá y nosotros vamos a
afrontarlo con todas las ganas.
Primero, las municipales, y des-
pués las autonómicas y las ge-
nerales. Los mercados financie-
ros nos han dado un puñetazo,
pero este partido tiene más de
ciento y pico años de historia y
somos los mismos. Seguimos
siendo el viejo y el nuevo parti-
do”, recuerda Luciano Alonso.REPORTAJE GRÁFICO: MIGUEL RODRÍGUEZ
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La Plataforma por el Centro Gue-
rrero comunicará mañana, 9 de di-
ciembre, al delegado de Cultura de
la Junta de Andalucía, Pedro Ben-
zal, que el centro “ha de ser una
prioridad en las políticas autonó-
micas de las próximas semanas”.
La plataforma, que trasladará al
delegado su “preocupación por el
futuro del Centro”, aprovechará la
reunión para reafirmar la petición
de que “la Junta de Andalucía se
haga cargo de su gestión, dando
continuidad a la actividad y pro-
gramación del Centro Guerrero en
suactualemplazamiento”.

La cita entre los miembros de la
plataforma y el delegado de Cultu-
ra nace tras la petición realizada
hace unos días por miembros del
colectivo ciudadano, artístico y
cultural. Según indicó la platafor-
ma en un comunicado, el encuen-
tro “será una primera toma de con-

tacto entre ambas partes con la in-
tención de abrir canales de comu-
nicación” con e fin de que el legado
de Guerrero no abandone Grana-
da.ApesardequeBenzal losreciba
mañana, la plataforma “espera
aún fecha para reunirse con el con-
sejero de Cultura, Paulino Plata, y
con el presidente del ejecutivo au-
tonómico,JoséAntonioGriñán”.

Porpartedelaplataformaacudi-
rán a la reunión Pedro Osakar, ca-
tedrático de Bellas Artes de la Uni-
versidad de Granada; el artista
Joaquín Peña-Toro; y el escritor y
editorManuelMateoPérez.

Asimismo,laplataformaaprove-
chó para recordar que ha pedido
otra reunión con la diputada de
Cultura, Asunción Pérez Cotarelo,
para solicitar “de la Diputación que
ceda el edificio de la calle Oficios y
se incorpore para encontrar una
solución que continúe la labor que
ha jugado el Guerrero en el mundo
delartecontemporáneo”.

La Plataforma por
el Centro Guerrero
se reúne con Benzal
El colectivo pedirá de nuevo a la Junta
que se haga cargo del legado del pintor

● El chaparrón que cayó ayer durante casi media
hora provocó una serie de problemas –menores,
según el 112– en algunos puntos de la capital y el
Área Metropolitana. En concreto, se anegó un local
en la Plaza del Padre Suárez, la calle Fray Bartolomé

de las Casas se inundó y hubo que cortar la carrete-
ra de Algarinejo. En algunas vías de la capital, como
el Paseo del Salón y la rotondas de Recogidas y la de
Méndez Núñez presentaban tanta agua encharca-
da que incluso algunos coches quedaron parados.

MIGUEL RODRÍGUEZ

Incidencias por la lluvia en el Área Metropolitana
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Casas, familias y rentas. La noble-
za del Reino de Granada entre los
siglos XV-XVIII es el título del libro
que coordinan los profesores Ju-
lián Pablo Díaz López (Almería),
Ángel Galán Sánchez (Málaga) y
Francisco Andújar Castillo (Al-
mería). Publicado por la Editorial
de la Universidad de Granada
(eug), con el patrocinio de la Fun-
dación Portillo y la colaboración
del Ayuntamiento de Huéscar.

La ciudad de Huéscar es un mo-
delo importante en el contexto
del Reino de Granada durante los
siglos XVI y XVII, pues los juegos
de intereses entre los integrantes
del concejo, los representantes
del duque de Alba, señor de la ciu-
dad, los integrantes de la minoría
musulmana, los poderosos seño-
res de ganados, los labradores te-

rratenientes y los intereses ecle-
siásticos toledanos generaron
una serie de tensiones permanen-
tes entre todos estos colectivos.

“Estos grupos sociales –asegu-
ran los responsables de la edición
publicada por la UGR– y sus inte-
racciones con los comerciantes

genoveses forjaron importantes
alianzas, conflictos y juegos de in-
tereses que nos permiten conside-
rar al territorio huesquerino co-
mo un arquetipo de las relaciones
sociales granadinas”. Por otra

parte, la situación geográfica de
Huéscar, en el oriente del Reino
de Granada, entre las tierras mur-
cianas de un lado, las castellanas
de otro y las encomiendas santia-
guistas en fin, supuso también un
factor de relaciones y tensiones
entre los grupos sociales de los di-
ferentes territorios.

Así, la ubicación y las peculiari-
dades de Huéscar en los primeros
siglos de neocristianismo permi-
ten desarrollar una reflexión so-
bre la singularidad de la nobleza
medieval castellana, las casas no-
biliarias que se establecieron en
Andalucía después de la conquis-
ta, y las relaciones entre éstas y
los linajes que poblaron el Reino
de Granada después de 1492, sin
perder de vista la evolución de sus
rentas. El volumen contiene 17
trabajos de investigación de otros
tantos especialistas.

Un libro muestra cómo
era la nobleza granadina
entre los siglos XV-XVIII
El volumen sobre la aristocracia en el Reino de Granada está
publicado por la Editorial de la Universidad de Granada

CONTENIDOS

Huéscar sirve como
modelo por las
numerosas tensiones
entre sus habitantes

● Másde80.000personashanvisitadolaexposición ‘Matissey laAl-
hambra(1910-2010)’ instaladaenlaplantasuperiordelPalaciode
CarlosV,enelMuseodeBellasArtesdeGranada,desdelafechadesu
inauguraciónelpasado15deoctubrehastaayer.Lamuestrarecons-
truyeelviajedelpintor francésaEspaña,Andalucíay laAlhambra.

MARÍA DE LA CRUZ

80.0000 visitas a Matisse


